

En el cuerpo de un avatar

La corporalidad mediada es la ilusión tecnológicamente inducida de experimentar el cuerpo de un avatar robot o virtual como si fuera propio. Examinamos las principales implicaciones de este fenómeno y describimos las tecnologías que lo posibilitan

Tecnologías de comunicación emergentes como la realidad virtual o los robots teleoperados tienden progresivamente a integrar el cuerpo humano en la interfaz. Esta simbiosis plantea una serie de retos apasionantes para los investigadores en Comunicación y Psicología de Medios. Por ejemplo, ¿es capaz el ser humano de experimentar un cuerpo artificial como propio?, ¿dónde se localiza el sentido del «yo» en el transcurso de una experiencia de corporalidad mediada?, o ¿cómo afecta al comportamiento de los usuarios el hecho de encarnarse temporalmente en un cuerpo artificial?

La “corporalidad mediada”, del inglés *mediated embodiment* (Aymerich-Franch 2015, 2018), se define en este artículo como la ilusión tecnológicamente inducida de adoptar un cuerpo artificial (físico o virtual) que el usuario experimenta como propio.

La “corporalidad” indica el hecho de existir en el mundo a través de un cuerpo (Csordas, 1999) mientras que el adjetivo “mediada” indica que la experiencia se crea artificialmente utilizando las tecnologías de la comunicación y lo distingue a su vez del concepto de *embodiment* usado con acepciones distintas en otras disciplinas como la Filosofía, la Psicología, o la Robótica.

Existen varios conceptos estrechamente relacionados con la corporalidad mediada. Por ejemplo, ya a finales de la década de 1990, Biocca (1997) hacía notar que el desarrollo de las nuevas tecnologías de la comunicación avanzaba hacia un acoplamiento progresivo del cuerpo humano con la interfaz, patrón que definió como *progressive embodiment*. En los estudios sobre realidad virtual, el término *self-presence* se usa para indicar la capacidad del usuario para identificarse con su avatar y experimentarlo como si fuera su propio cuerpo (Lee, 2004; Ratan, 2010). La sensación que emerge cuando un cuerpo ajeno se experimenta como propio se conoce como *sense of embodiment* (de Vignemont 2011; Kilteni, Groten, & Slater 2012), mientras que *body-ownership* se refiere a la sensación de que un cuerpo o una parte de él forma parte de uno mismo, y puede entenderse como un subcomponente del *sense of embodiment* (de Vignemont, 2011; Kilteni, et al. 2012; Longo, et al., 2008).

Un reconocido experimento demostró cómo un humano es capaz de experimentar una falsa mano de goma como propia cuando su mano real (escondida) y la de goma (a la vista)

se estimulan con un pincel de forma sincronizada

El concepto de *body-ownership* ha sido ampliamente estudiado en Psicología y Neurociencia bajo el paradigma de la ilusión de la mano de goma (*rubber-hand illusion* Botvinick & Cohen, 1998). Este reconocido experimento demostró como un humano es capaz de experimentar una falsa mano de goma como propia cuando su mano real (escondida) y la de goma (a la vista) se estimulan con un pincel de forma sincronizada.

El concepto de corporalidad mediada resulta el más indicado para describir el fenómeno que engloba bajo un mismo paraguas todos estos conceptos interrelacionados, así como las distintas tecnologías que lo hacen posible. De hecho, el término ya ha sido usado anteriormente de forma parecida para describir el grado en que el cuerpo del usuario se acopla a la interfaz (Biocca, 2002).

Aquí, la corporalidad mediada describe un fenómeno emergente propiciado por las nuevas tecnologías de la comunicación consistente en experimentar un cuerpo artificial como propio. Muchos de los términos relacionados con la corporalidad mediada se emplean de forma casi exclusiva para referirse a experiencias que tienen lugar en realidad virtual. En este sentido, el concepto propuesto en el presente artículo amplía el abasto del constructo refiriéndose a cualquier tecnología actual o futura que permita este tipo de experiencia.

La corporalidad mediada en la realidad virtual

Los avatares son los personajes virtuales que adoptan los usuarios como forma de auto-representación en un mundo virtual. Adoptar un avatar ofrece la oportunidad de crear nuevas identidades y explorar lo que significa convertirse en otra persona (Turkle, 1999). El anonimato que caracteriza estos entornos puede contribuir a reducir la inhibición o el miedo a ser juzgado y potencia la expresión del “yo” real por el hecho de que no existe una autosanción tan fuerte ya sea relacionada con el rechazo a los defectos, el aspecto físico, o por el “qué dirán” ante determinadas formas de actuar (Spears y Lea, 1994). También se sabe que las personas tienden a actuar de forma más extrovertida y menos reflexiva, y a tomar más riesgos, dentro de los entornos virtuales que fuera, en la “vida real” (Messinger et al., 2008).

La identificación con avatares no solo tiene lugar con personajes virtuales que presentan una forma altamente humana. Trabajos previos han demostrado que los humanos son capaces de integrar partes de un cuerpo virtual que no se corresponden con la estructura corporal del cuerpo humano, como extremidades adicionales (Won et al., 2015) o incluso una cola (Steptoe, Steed y Slater, 2013). Además, se ha señalado que las personas encarnadas en cuerpos virtuales son capaces de aprender a utilizar rápidamente un nuevo cuerpo que presente un esquema corporal sustancialmente distinto y completar satisfactoriamente ciertas tareas usando las características específicas del cuerpo adoptado (Won et al., 2015).

La corporalidad mediada también tiene consecuencias sobre el comportamiento humano. En este sentido, el trabajo pionero de Yee y Bailenson (2007) puso de manifiesto que las características relacionadas con la apariencia del avatar causan cambios sobre las actitudes y el comportamiento del usuario que encarna al avatar (Yee y Bailenson, 2007). Se cree que este fenómeno, bautizado como *Proteus Effect*, ocurre porque los individuos asocian ciertos rasgos físicos a expectativas y estereotipos de comportamiento específicos (Yee & Bailenson, 2007). En consecuencia, cuando los usuarios creen que los demás usuarios esperan de ellos ciertos comportamientos debido a la apariencia de sus avatares, éstos actúan en consecuencia de lo que se espera (Yee, Bailenson y Ducheneaut, 2009). Por ejemplo, en uno de sus estudios, Yee y Bailenson (2007) hallaron que cuando los usuarios encarnan avatares atractivos en un mundo virtual, revelan más información personal y guardan menos distancia con un confederado virtual en comparación a cuando encarnan avatares menos

atractivos. El mismo estudio también halló que cuando los usuarios encarnan avatares más altos se comportan con más seguridad y negocian de forma más agresiva que cuando encarnan un avatar más bajo (Yee & Bailenson, 2007). Otros estudios han demostrado que la capacidad de las experiencias de corporalidad mediada para modificar comportamientos y actitudes en realidad virtual resulta útil para el tratamiento de la fobia social (Aymerich-Franch, Karutz y Bailenson 2012; Aymerich-Franch y Bailenson 2014; Aymerich-Franch, Kizilcec y Bailenson 2014), reducir los prejuicios raciales (Groom, Bailenson y Nass, 2009; Peck et al., 2013) promover el comportamiento pro-social (Rosenberg, Baughman y Bailenson, 2013) o las actitudes de defensa del medio ambiente (Ahn et al., 2016; Bailey et al., 2015).

Las características relacionadas con la apariencia del avatar causan cambios sobre las actitudes y el comportamiento del usuario que encarna al avatar porque los individuos asocian ciertos rasgos físicos a expectativas y estereotipos de comportamiento específicos

Para crear la ilusión de encarnar un avatar en realidad virtual altamente inmersiva se provee *feedback* audiovisual al usuario desde la perspectiva del avatar a través de un visor que el usuario se coloca en la cabeza. Los movimientos de los usuarios se sincronizan con los del avatar y los entornos se actualizan de acuerdo a estos movimientos para posibilitar la interacción con los elementos que lo conforman. Generalmente, los usuarios pueden ver las extremidades de sus avatares una vez inmersos en el entorno virtual, que se sincronizan con los movimientos de sus extremidades reales. El proceso de identificación con el avatar también puede potenciarse con el uso de espejos virtuales en los que el usuario se refleja (a través de su avatar) para tener conocimiento de su apariencia en el entorno digital. Algunos dispositivos están dotados también de tecnología háptica que permite incorporar la sensación de tacto.

En la realidad virtual, los usuarios tienen un rol activo, en el sentido de que pueden interactuar con los elementos y los personajes que forman parte del mundo virtual y sus acciones tienen consecuencias en éste (por ejemplo si el usuario se mueve, el mundo virtual se proyecta acorde a estos movimientos). Además, los usuarios se comportan de forma muy similar dentro de los ambientes virtuales a como lo hacen en la realidad física. Este comportamiento se explica por la ocurrencia del fenómeno de Presencia, uno de los tradicionalmente más estudiados en el campo de la realidad virtual (Heeter, 1992; Lee, 2004; Lombard y Ditton, 1997; Steuer, Biocca y Levy, 1995). El sentido de Presencia describe la sensación experimentada por los usuarios al sentirse como si verdaderamente formaran parte del mundo virtual y estuvieran dentro de él (Lombard y Ditton, 1997). El sentido de Presencia se puede dividir en tres dimensiones: presencia del “yo”, presencia social, y presencia espacial o física (Lee, 2004). La presencia del “yo” (*self-presence*) se relaciona con el hecho de experimentar el “yo” virtual como si fuera el “yo” real.

Los usuarios se identifican con sus avatares, incluso cuando éstos no guardan parecido con su aspecto físico real (Aymerich-Franch 2010, 2012). La presencia social (*social presence*) define el hecho de experimentar

otros actores sociales virtuales como si fueran reales. Se conoce, por ejemplo, que los usuarios tienden a tratar a otros agentes sociales virtuales como si fueran personas reales, siguiendo las mismas normas sociales que siguen en la realidad, por ejemplo, manteniendo una distancia interpersonal similar (Bailenson et al., 2003; Garau et al. 2005). Por último, la presencia espacial (*spatial presence*) describe el hecho de experimentar objetos virtuales como si fueran reales (Lee, 2004).

La corporalidad mediada en robots tele-operados

Encarnarse en el cuerpo de un robot avatar es otra forma emergente de corporalidad mediada. La literatura existente sugiere que los humanos pueden experimentar la ilusión de adoptar el cuerpo de un robot humanoide como propio, tanto de apariencia ultrarealista, es decir, el cuerpo de un androide (Alimardani, Nishio y Ishiguro, 2011; Nishio et al., 2012), como de apariencia altamente robótica (Aymerich-Franch et al. 2015, 2016, 2017a, 2017b). Uno de los estudios más remarcables en este sentido (Aymerich-Franch et al. 2017b) sugiere que los usuarios pueden incluso percibir la sensación de tacto de los objetos que tocan a través del robot durante una experiencia de corporalidad mediada, sin que su mano física tenga contacto real con esos objetos.

Los trabajos pioneros en este campo señalan dos factores principales para lograr la ilusión de encarnar un robot: el *feedback* audiovisual en primera persona desde la perspectiva del robot y la sincronización de los movimientos del usuario con los del robot (Aymerich-Franch et al. 2015, 2016, 2017a, 2017b; Kishore et al. 2014; Kishore, Navarro, et al. 2016a; Kishore, Navarro Muncunill, et al. 2016b). El *feedback* audiovisual se proporciona equipando a los usuarios con un casco de realidad virtual usado como visor que reproduce la imagen proveniente de las cámaras situadas en los ojos del robot y unos auriculares que reproducen el sonido ambiente captado por los micrófonos incorporados en el robot (Aymerich-Franch et al. 2015, 2016, 2017a, 2017b). En cuanto al control del movimiento, se puede lograr sincronizando los movimientos del usuario con los del robot mediante dispositivos como Kinect o vestidos de captura de movimiento (Aymerich-Franch et al. 2017a, 2017b, Kishore et al. 2016a, 2016b). El control del movimiento también se puede obtener con el uso de un mando (*joystick*) (Aymerich-Franch et al. 2015, 2016), mediante interfaces cerebro-computadora (Alimardani, Nishio y Ishiguro 2013; Gergondet et al. 2011), a través de imagen por resonancia magnética funcional (Cohen et al. 2012; Cohen, Druon, et al. 2014; Cohen, Koppel, et al. 2014), o con dispositivos de seguimiento de ojo (*eye-tracking* Kishore et al., 2014). El robot encarnado puede encontrarse en el mismo espacio (Aymerich-Franch et al. 2015, 2016, 2017a, 2017b) o en un espacio diferente al del usuario que lo encarna (Kishore et al. 2016). La corporalidad mediada también podría obtenerse potencialmente colocando un humano dentro del robot, con un funcionamiento similar al de los robots industriales, o bien mediante exoesqueletos.

El volumen de estudios y aplicaciones relacionados con la corporalidad mediada en robots es aún muy escaso comparado con la literatura que aborda el mismo fenómeno en realidad virtual. Esto es debido a que el fenómeno de *robot embodiment* es mucho más incipiente. Los estudios pioneros que usan esta tecnología no aparecen hasta 2012, mientras que la explosión de estudios en realidad virtual en el ámbito de las Ciencias Sociales se produce ya a mitad de la década de 1990. Los primeros estudios que han abordado la corporalidad mediada en robots han dirigido sus esfuerzos principalmente a demostrar la ilusión de corporalidad mediada es posible también en un robot avatar. No obstante, sus posibilidades y potenciales usos aplicados aún no se han desarrollado.

Cuestiones y retos en torno a la corporalidad mediada

En este artículo se ha presentado el fenómeno de la corporalidad mediada y las tecnologías que lo hacen posible, realidad virtual y robots humanoides. En un futuro próximo el avance de otras tecnologías podría posibilitar otras formas de corporalidad mediada, por ejemplo, a través de hologramas. Una de las particularidades de este fenómeno es que el usuario siente su sentido del “yo” transportado al cuerpo artificial y experimenta este cuerpo como propio. Esta característica dota las tecnologías de corporalidad mediada de un enorme potencial como herramienta de investigación, de utilidad tanto para las Ciencias de la

Comunicación y la Psicología de Medios como para otras disciplinas, como la Psicología o la Neurociencia.

Por un lado, la corporalidad mediada plantea importantes cuestiones éticas que los investigadores deberán analizar a medida que las tecnologías de corporalidad mediada avancen (Metzinger 2013). Los humanos encarnados en avatares y cuerpos artificiales experimentan y procesan su entorno cognitiva y emocionalmente a través de estos cuerpos, como si formaran parte de ellos mismos (Slater et al. 2009, 2010).

Ante eso, ¿debería considerarse un cuerpo artificial parte del cuerpo del usuario que lo encarna? Y, en dicho caso, ¿debemos tratar los cuerpos sustitutos encarnados por otras personas de la misma forma y siguiendo las mismas normas morales y legales que usamos en relación a un cuerpo humano de carne y hueso?

¿Debemos tratar los cuerpos sustitutos encarnados por otras personas de la misma forma y siguiendo las mismas normas morales y legales que usamos en relación a un cuerpo humano de carne y hueso?

Por otro lado, la corporalidad mediada implica reconceptualizar la noción del “yo”. En este tipo de experiencias, el sentido del “yo” es transportado a un organismo externo física o virtualmente ubicado en un lugar diferente. Esa “transportación” que tiene lugar durante la corporalidad mediada reta a posiciones filosóficas que defienden una mente exclusivamente ubicada dentro de los límites del cuerpo. La corporalidad mediada muestra que los límites del sentido del “yo” van más allá de los marcados por el cuerpo y no coinciden con éstos. En este sentido, la corporalidad mediada está en línea con la tesis de la mente extendida (Clark y Chalmers 1998), que defiende que la conciencia no se limita al cuerpo físico sino que se extiende más allá, al entorno y al mundo.

Las tecnologías de corporalidad mediada serán sin duda uno de los mayores retos y campos de estudio para las Ciencias de la Comunicación en los próximos años. Dado el potencial de estas tecnologías y el importante rol que se espera que desarrollen en la sociedad, desde fines lúdicos y de entretenimiento, mediáticos, científicos, médicos, o docentes, a fines militares, de rescate, o de realización de actividades peligrosas para los humanos, es importante que los investigadores estudien este fenómeno para poder predecir las potenciales consecuencias negativas de su utilización, así como para potenciar sus usos positivos aplicados.

Ahn, S.J.G. et al.: «Experiencing Nature: Embodying Animals in Immersive Virtual Environments Increases Inclusion of Nature in Self and Involvement With Nature» en *Journal of Computer-Mediated Communication* (2016, vol. 21, no. 6, pp. 399-419). ISSN 10836101. DOI 10.1111/jcc4.12173.

Alimardani. M., Nishio, S. y Ishiguro, H. «Body ownership transfer to tele-operated android through mind controlling» en *Human-Agent Interaction Symposium* (2011, S.l.: s.n.).

- Alimardani, M., Nishio, S. y Ishiguro, H.** «Humanlike robot hands controlled by brain activity arouse illusion of ownership in operators» en *Scientific reports* (2013, vol. 3, pp. 2396). ISSN 2045-2322. DOI 10.1038/srep02396. Disponible en: <http://www.pubmedcentral.nih.gov/articlerender.fcgi?artid=3738936&tool=pmcentrez&rendertype=abstract>
- Aymerich-Franch, L.** (2010): «Presence and emotions in playing a group game in a virtual environment: the influence of body participation» en *Cyberpsychology, behavior and social networking*, vol. 13, no. 6, pp. 649-654. ISSN 2152-2715. DOI 10.1089/cyber.2009.0412. Disponible en: <http://www.liebertonline.com/doi/abs/10.1089/cyber.2009.0412>
- Aymerich-Franch, L.** (2012): «Can We Identify with a Block? Identification with Non-anthropomorphic Avatars in Virtual Reality Games» en *Proceedings of the International Society for Presence Research Annual Conference*. Octubre 24-26, Philadelphia, EE.UU.
- Aymerich-Franch, L.** (2015): «Mediated embodiment in new communication technologies» en *Encyclopedia*. S.l.: s.n.
- Aymerich-Franch, L.** (2018): «Is mediated embodiment the response to embodied cognition?» en *New Ideas in Psychology*, vol. 50, pp. 1-5. ISSN 0732118X. DOI 10.1016/j.newideapsych.2018.02.003.
- Aymerich-Franch, L. y Bailenson, J.** (2014): «The use of doppelgangers in virtual reality to treat public speaking anxiety: a gender comparison» en *Proceedings of the International Society for Presence Research Annual Conference*. Marzo 17-19, Viena, Austria. – Top Three Paper Award.
- Aymerich-Franch, L., Karutz, C. y Bailenson** (2012): «Effects of Facial and Voice Similarity on Presence in a Public Speaking Virtual Environment» en *ISPR Presence Live Conference*. S.l.: s.n., pp. 1-7.
- Aymerich-Franch, L., Kizilcec, R.F. y Bailenson, J. N.** (2014): «The Relationship between Virtual Self Similarity and Social Anxiety» en *Frontiers in Human Neuroscience*, vol. 8, no. Noviembre, pp. 1-10. ISSN 1662-5161. DOI 10.3389/fnhum.2014.00944. Disponible en: <http://journal.frontiersin.org/article/10.3389/fnhum.2014.00944/abstract>
- Aymerich-Franch, L., Petit, D., Ganesh, G. y Kheddar, A.** (2015): «Embodiment of a humanoid robot is preserved during partial and delayed control» en *2015 IEEE International Workshop on Advanced Robotics and its Social Impacts*. Lyon, Francia.
- Aymerich-Franch, L., Petit, D., Ganesh, G. y Kheddar, A.** (2016): «The second me: Seeing the real body during humanoid robot embodiment produces an illusion of bi-location» en *Consciousness and Cognition*, vol. 46, pp. 99-109. ISSN 1053-8100. DOI <http://dx.doi.org/10.1016/j.concog.2016.09.017>. Disponible en: <http://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S1053810016303038>
- Aymerich-Franch, L., Petit, D., Ganesh, G. y Kheddar, A.** (2017): «Non-human Looking Robot Arms Induce Illusion of Embodiment» en *International Journal of Social Robotics*, vol. 9, no. 4. ISSN 18754805. DOI 10.1007/s12369-017-0397-8.
- Aymerich-Franch, L., Petit, D., Ganesh, G. y Kheddar, A.** (2017): «Object Touch by a Humanoid Robot Avatar Induces Haptic Sensation in the Real Hand» en *Journal of Computer-Mediated Communication*, vol. 22, no. 4, pp. 215-230. ISSN 10836101. DOI 10.1111/jcc4.12188.

Bailenson, J.N. et al. «Interpersonal distance in immersive virtual environments» en *Personality and social psychology bulletin* (2003, vol. 29, no. 7, pp. 819-833). ISSN 01461672. DOI 10.1177/0146167203029007002.

Bailey, J.O. et al.: «The Impact of Vivid Messages on Reducing Energy Consumption Related to Hot Water Use» en *Environment and Behavior* (2015, vol. 47, no. 5, pp. 570-592). ISSN 1552390X. DOI 10.1177/0013916514551604.

Biocca, F. «The cyborg's dilemma: embodiment in virtual environments» en *Proceedings Second International Conference on Cognitive Technology Humanizing the Information Age* (1997, pp. 12-26). DOI 10.1109/CT.1997.617676. Disponible en: <http://ieeexplore.ieee.org/lpdocs/epic03/wrapper.htm?arnumber=617676>

Biocca, F. «The evolution of interactive media». En Green, M.C., Strange, J.J. y Brock, T.C. *Narrative impact. Social and cognitive foundations*. Londres: Taylor & Francis, 2002.

Botvinick, M. y Cohen, J. «Rubber hands «feel» touch that eyes see» en *Nature* (1998, vol. 391, no. 6669, pp. 756). ISSN 0028-0836. DOI 10.1038/35784. Disponible en: <http://www.ncbi.nlm.nih.gov/pubmed/9486643>

Clark, A. y Chalmers, D.J. «The extended mind» en *Analysis* (1998, vol. 58, no. 1, pp. 7-19). ISSN 05912385. DOI 10.1111/j.1467-9744.2009.01021.x.

Cohen, O. et al. «fMRI robotic embodiment: A pilot study» en *4th IEEE RAS & EMBS International Conference on Biomedical Robotics and Biomechatronics (BioRob)* (2012, pp. 314-319). DOI 10.1109/BioRob.2012.6290866. Disponible en: <http://ieeexplore.ieee.org/lpdocs/epic03/wrapper.htm?arnumber=6290866>

Cohen, O. et al. 2014. «fMRI-Based Robotic Embodiment: Controlling a Humanoid Robot by Thought Using Real-Time fMRI. Presence: Teleoperators and Virtual Environments [en línea], vol. 23, no. 3, pp. 229-241. ISSN 1054-7460. DOI 10.1162/PRES_a_00191. Disponible en: http://www.mitpressjournals.org/doi/pdf/10.1162/PRES_a_00135%5Cnhttp://www.mitpressjournals.org/doi/abs/10.1162/PRES_a_00191

Cohen, O. et al. «Controlling an avatar by thought using real-time fMRI» en *Journal of Neural Engineering* (2014, vol. 11, no. 3). ISSN 17412552. DOI 10.1088/1741-2560/11/3/035006.

Csordas, T.J. «Embodiment and cultural phenomenology». En: Gail, W. y Honi, F.H. *Perspectives on embodiment: The intersections of nature and culture*. Londres: Routledge, 1999. ISBN 0415915856 9780415915854 0415915864 9780415915861 9780203905258 0203905253.

De Vignemont, F., 2011. «Embodiment, ownership and disownership. Consciousness and cognition [en línea], vol. 20, no. 1, pp. 82-93. [Consulta: 28 mayo 2014]. ISSN 1090-2376. DOI 10.1016/j.concog.2010.09.004. Disponible en: <http://www.ncbi.nlm.nih.gov/pubmed/20943417>

Garau, M. et al. *The responses of people to virtual humans in an immersive virtual environment* (2005, vol. 14, no. 1, pp. 104-116). ISSN 1054-7460. DOI 10.1162/1054746053890242. Disponible en: <http://discovery.ucl.ac.uk/87218/>

Gergondet, P. et al. «Using brain-computer interface to steer a humanoid robot» en *IEEE International Conference on Robotics and Biomimetics, ROBIO* (2011, pp. 192-197). ISBN 9781457721373. DOI

10.1109/ROBIO.2011.6181284.

Groom, V., Bailenson, J.N. y Nass, C. «The influence of racial embodiment on racial bias in immersive virtual environments» en *Social Influence* (2009, vol. 4, no. 3, pp. 231-248). ISSN 1553-4510. DOI 10.1080/15534510802643750. Disponible en: <http://www.tandfonline.com/doi/abs/10.1080/15534510802643750>

Heeter, C. 1992. «Being there: The subjective experience of presence. Presence: Teleoperators and virtual environments» [en línea], vol. 1, no. 2, pp. 262-271. ISSN 10547460. DOI 10.1109/VRAIS.1995.512482. Disponible en: <http://dl.acm.org/citation.cfm?id=196589>

Kilteni, K., Groten, R. y Slater, M., 2012. «The Sense of Embodiment in Virtual Reality. Presence: Teleoperators and Virtual Environments» [en línea], vol. 21, no. 4, pp. 373-387. ISSN 1054-7460. DOI 10.1162/PRES_a_00124. Disponible en: http://www.mitpressjournals.org/doi/abs/10.1162/PRES_a_00124.

Kishore, S., González-Franco, M., Hintemüller, C., Kapeller, C., Guger, C., Slater, M. y Blom, K.J., 2014. «Comparison of SSVEP BCI and Eye Tracking for Controlling a Humanoid Robot in a Social Environment. Presence: Teleoperators and Virtual Environments», vol. 23, no. 3, pp. 242-252. ISSN 1054-7460. DOI 10.1162/PRES_a_00192.

Kishore, S., Navarro, X., Domínguez, E., De La Peña, N. y Slater, M., 2016. «Beaming into the News: A System for and Case Study of Tele-Immersive Journalism». *IEEE Computer Graphics and Applications*, pp. In Press. ISSN 0272-1716. DOI 10.1109/MCG.2016.44.

Kishore, S., Navarro, X., Bourdin, P., Or-Berkers, K., Friedman, D. y Slater, M., 2016. «Multi-Destination Beaming: Apparently Being in Three Places at Once through Robotic and Virtual Embodiment. Frontiers in Robotics and AI» [en línea], vol. 3, no. November, pp. 65. ISSN 2296-9144. DOI 10.3389/frobt.2016.00065. Disponible en: <http://journal.frontiersin.org/article/10.3389/frobt.2016.00065>

Lee, K.M., 2004. «Presence, Explicated. Communication Theory» [en línea], vol. 14, no. 1, pp. 27-50. ISSN 1468-2885. DOI 10.1093/ct/14.1.27. Disponible en: <http://doi.wiley.com/10.1093/ct/14.1.27>.

Lombard, M. y Ditton, T., 1997. «At the heart of it all: The concept of presence. Journal of Computer-Mediated Communication» [en línea], vol. 3, no. 2, pp. 20. ISSN 10836101. DOI 10.1111/j.1083-6101.1997.tb00072.x. Disponible en: <http://jcmc.indiana.edu/vol3/issue2/lombard.html>.

Longo, M.R., Schüür, F., Kammers, M.P.M., Tsakiris, M. y Haggard, P., 2008. «What is embodiment? A psychometric approach. Cognition» [en línea], vol. 107, no. 3, pp. 978-98. [Consulta: 27 mayo 2014]. ISSN 0010-0277. DOI 10.1016/j.cognition.2007.12.004. Disponible en: <http://www.ncbi.nlm.nih.gov/pubmed/18262508>

Messinger, P.R., Xing, G. Stroulia, E., Lyons, K., Smirnov, K., Bone, M., 2008. «On the Relationship between My Avatar and Myself. Journal of Virtual Worlds Research» [en línea], vol. 1, no. 2, pp. 1-17. ISSN 19418477. DOI 10.1016/j.bmcl.2006.05.013. Disponible en: <https://journals.tdl.org/jvwr/article/view/352/263>

Metzinger, T., 2013. «Two principles for robot ethics». E. Hilgendorf y J.P. Günther (eds.), *Robotik und Gesetzgebung*. Baden-Baden: Nomos, pp. 263-302.

Nishio, S., Watanabe, T., Ogawa, K. y Ishiguro, H., 2012. «Body ownership transfer to teleoperated

android robot. Lecture Notes in Computer Science (including subseries Lecture Notes in Artificial Intelligence and Lecture Notes in Bioinformatics)», vol. 7621 LNAI, no. 20220002, pp. 398-407. ISSN 03029743. DOI 10.1007/978-3-642-34103-8_40.

Peck, T.C., Seinfeld, S., Aglioti, S.M. y Slater, M., 2013. «Putting yourself in the skin of a black avatar reduces implicit racial bias. Consciousness and cognition» [en línea], vol. 22, no. 3, pp. 779-87. ISSN 1090-2376. DOI 10.1016/j.concog.2013.04.016. Disponible en: <http://www.ncbi.nlm.nih.gov/pubmed/23727712>.

Ratan, R., 2010. *Self-Presence, Explicated*. ICA 2010 Singapore. S.l.: s.n.,

Rosenberg, R.S., Baughman, S.L. y Baileson, J.N., 2013. «Virtual Superheroes: Using Superpowers in Virtual Reality to Encourage Prosocial Behavior». PLoS ONE, vol. 8, no. 1, pp. 1-9. ISSN 19326203. DOI 10.1371/journal.pone.0055003.

Slater, M., Pérez-Marcos, D., Ehrsson, H.H. y Sánchez-Vives, M. V, 2009. «Inducing illusory ownership of a virtual body. Frontiers in neuroscience» [en línea], vol. 3, no. 2, pp. 214-20. [Consulta: 17 junio 2014]. ISSN 1662-453X. DOI 10.3389/neuro.01.029.2009. Disponible en: <http://www.pubmedcentral.nih.gov/articlerender.fcgi?artid=2751618&tool=pmcentrez&rendertype=abstract>

Slater, M. et al. «First person experience of body transfer in virtual reality» en *PloS one* (2010, vol. 5, no. 5, pp. e10564). ISSN 1932-6203. DOI 10.1371/journal.pone.0010564. Disponible en: <http://www.pubmedcentral.nih.gov/articlerender.fcgi?artid=2868878&tool=pmcentrez&rendertype=abstract>

Spears, R. y Lea, M. «Panacea or Panopticon?: The Hidden Power in Computer-Mediated Communication» en *Communication Research* (1994, vol. 21, no. 4, pp. 427-459). ISSN 15523810. DOI 10.1177/009365094021004001.

Stephoe, W., Steed, A. y Slater, M., 2013. «Human tails: ownership and control of extended humanoid avatars. IEEE transactions on visualization and computer graphics» [en línea], vol. 19, no. 4, pp. 583-90. ISSN 1941-0506. DOI 10.1109/TVCG.2013.32. Disponible en: <http://www.ncbi.nlm.nih.gov/pubmed/23428442>

Steuer, J., Biocca, F. y Levy, M.R., 1995. «Defining virtual reality: Dimensions determining telepresence». En: F. BIOCCA y M.R. LEVY (eds.), *Communication in the age of virtual reality*. Hillsdale, NJ: Lawrence Erlbaum, pp. 33-56.

Turkle, S. «Cyberspace and Identity» en *Contemporary Sociology* (1999, vol. 28, no. 6, pp. 643-648). ISSN 00943061. DOI 10.2307/2655534. Disponible en: <http://www.jstor.org/discover/10.2307/2655534?uid=3738016&uid=2&uid=4&sid=21101259734303>

Won, A.S., Bailenson, J., Lee, J. y Lanier, J. «Homuncular Flexibility in Virtual Reality» en *Journal of Computer-Mediated Communication* [en línea] (2015, vol. 1999, pp. n/a-n/a. ISSN 10836101). DOI 10.1111/jcc4.12107. Disponible en: <http://doi.wiley.com/10.1111/jcc4.12107>

Yee, N. y Bailenson, J. «The proteus effect: The effect of transformed self-representation on behavior» en *Human Communication Research* (2007, vol. 33, no. 3, pp. 271-290). ISSN 03603989. DOI 10.1111/j.1468-2958.2007.00299.x.

Yee, N., Bailenson, J.N. y Ducheneaut, N. «The Proteus Effect: Implications of Transformed Digital Self-

Representation on Online and Offline Behavior» en *Communication Research* (2009, vol. 36, no. 2, pp. 285-312). ISSN 0093-6502. DOI 10.1177/0093650208330254.